



Réponse de l'IPPF à la crise humanitaire en Ukraine

8<sup>th</sup>

mars 2022

La guerre en Ukraine a éclaté lorsque la Russie a envahi le pays le jeudi 24<sup>th</sup> février. Avec ses 603 000 km<sup>2</sup>, l'Ukraine est le deuxième plus grand pays d'Europe par sa superficie après la Russie et compte plus de 44 millions d'habitants. Plus de 2 millions de réfugiés ont déjà quitté l'Ukraine et des millions d'autres sont attendus, la majorité d'entre eux traversant la Pologne, mais aussi la Hongrie, la Moldavie, la Slovaquie et la Roumanie, <sup>1</sup>et il y a des centaines de milliers de personnes déplacées en Ukraine même. Les hostilités se poursuivent et les civils subissent des bombardements intensifs dans plusieurs villes. Jusqu'à présent, aucun couloir humanitaire n'a été ouvert pour évacuer les civils ou acheminer l'aide médicale et alimentaire.

L'association membre de l'IPPF en Ukraine est Women's Health and Family Planning Ukraine. Il s'agit d'une petite AM composée d'environ sept personnes, dont les principales sphères d'activité comprennent le plaidoyer et l'engagement dans le développement de la politique nationale en matière de santé reproductive ; des programmes d'éducation sur la sexualité et les modes de vie sains ; l'engagement des jeunes, la formation des professionnels médicaux ; des campagnes de sensibilisation du public sur la prévention du cancer chez les femmes ; et des programmes de réhabilitation pour les survivants du cancer du sein. À la suite du conflit armé dans l'est de l'Ukraine en 2014, qui a fait 1,7 million de déplacés officiels, ils ont également fourni un soutien et une formation aux professionnels médicaux travaillant sur la santé reproductive et la VSBG dans les situations d'urgence. À l'heure actuelle, le personnel et les bénévoles de l'AM sont en sécurité et la plupart ont quitté Kiev pour l'ouest de l'Ukraine. Nous sommes en contact direct avec le DE et les autres membres du personnel.

L'IPPF a mis en place un groupe de coordination de crise le 25<sup>th</sup> février, présidé par le directeur régional et composé de membres du personnel chargés de l'aide humanitaire, de la sécurité, des programmes, du plaidoyer et de la communication, travaillant dans les bureaux de Bruxelles et de Londres.

Il est important de noter qu'à l'exception de la Roumanie et de la Slovaquie, l'IPPF ne dispose pas d'associations membres dans les principaux pays bénéficiaires limitrophes de l'Ukraine. Le manque de financement, combiné au rétrécissement rapide de l'espace pour la société civile travaillant sur

<sup>1</sup> [https://data2.unhcr.org/en/situations/ukraine#\\_ga=2.171615592.974585750.1646734671.1034009771.1646734671&\\_gac=1.254712314.1646734691.Cj0KCQiAmpyRBhC-ARIsABs2EARzUzXFuXjHvntBv0OmT2rlqevI9SGeQshRNiEoIjvQwiXCHPeGRYaAmelEALw\\_wcB](https://data2.unhcr.org/en/situations/ukraine#_ga=2.171615592.974585750.1646734671.1034009771.1646734671&_gac=1.254712314.1646734691.Cj0KCQiAmpyRBhC-ARIsABs2EARzUzXFuXjHvntBv0OmT2rlqevI9SGeQshRNiEoIjvQwiXCHPeGRYaAmelEALw_wcB)

les droits de l'homme en général, et sur la santé sexuelle et reproductive en particulier, a conduit à la fermeture ou à une réduction significative de la capacité des organisations qui étaient auparavant des AM, et le modèle de l'IPPF d'une organisation de la société civile forte, disposant de ressources et capable de passer l'accréditation n'est plus adapté. L'évolution de la situation politique en Europe de l'Est a été au cœur de l'élaboration du modèle de travail avec les activistes qui est devenu la Plateforme d'accélération du mouvement. Compte tenu de l'expansion de ce travail au cours des deux dernières années, bien que nous n'ayons pas de MA, nous avons quelques partenaires de collaboration (Moldavie) ainsi que des liens importants avec la société civile / les mouvements sociaux qui luttent pour protéger les droits reproductifs et sexuels (Hongrie, Pologne). Ce sont ces organisations, souvent petites, toujours sous-financées et, pour certaines, soumises à des pressions négatives directes de la part de leurs gouvernements, qui sont en première ligne de la réponse humanitaire lorsque les réfugiés franchissent leurs frontières.

L'IPPF adopte une approche à deux volets face à la crise.

- Soutenir l'Ukraine en acheminant des produits de base et des fournitures médicales dans le pays, en travaillant avec des partenaires internationaux et locaux en Ukraine.
- Soutenir les organisations locales de la société civile dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés.

Nous faisons ce qui suit.

- Nous travaillons avec le service des achats de l'IPPF pour trouver des produits et des fournitures que nous voulons acheminer en Ukraine. Nous avons trouvé trois fournisseurs disponibles et la commande devrait être soumise aujourd'hui (8/3) ou demain. La liste des fournitures a été élaborée avec la contribution du Dr Galyna Maistruk, l'ED de l'AM (obstétricien-gynécologue) et comprendra principalement des articles liés à l'obstétrique, mais aussi des antibiotiques à large spectre et des fournitures de premiers soins de base.
- Nous avons établi un partenariat avec une ONG internationale humanitaire américaine appelée Project Hope afin d'ajouter nos fournitures aux leurs et de les acheminer à Lyiv, dans l'ouest de l'Ukraine, dans un premier temps.
- Nous discutons avec l'Alliance for Public Health Ukraine, une grande ONG ukrainienne travaillant sur le VIH/SIDA en Ukraine, qui a la capacité de recevoir les fournitures et de soutenir leur acheminement là où elles sont le plus nécessaires.  
<https://aph.org.ua/en/about-alliance/>
- Nous avons accordé une subvention initiale de 50 000 dollars à la grève des femmes polonaises, avec laquelle nous travaillons depuis plusieurs années, afin de financer des fournitures d'hygiène, des kits de dignité, des couches, etc., ainsi qu'un soutien en matière d'information et de connexion aux services de lutte contre la violence liée au sexe en Pologne.
- Nous sommes sur le point de verser une subvention à la Pride de Budapest pour soutenir les réfugiés LGBTQI qui arrivent en Hongrie (un pays qui cible fortement les droits LGBTQI).
- Nous étudions d'autres subventions potentielles, notamment pour soutenir des partenaires tels qu'Abortion sans frontières, qui pourraient apporter une aide pratique aux réfugiés ukrainiens en Pologne qui ont besoin de soins en matière d'avortement.
- Julie Taft, directrice de l'action humanitaire de l'IPPF, se trouve actuellement à Budapest et se rendra également en Roumanie et en Moldavie pour rencontrer les MA/CP, les partenaires MAP ou les nouvelles OSC partenaires qui peuvent aider les réfugiés dans tous les domaines de la santé et des droits sexuels et reproductifs.

- Le DE a été interviewé par de nombreux médias, dont la BBC, Politico, Sky News, le UK Independent et Business Insider, et nous cherchons actuellement à étendre notre travail médiatique au-delà du Royaume-Uni et des médias anglophones européens.
- Nous lançons notre réponse en utilisant le financement du volet 3. Nous avons également lancé un appel pour la réponse à l'Ukraine sur notre site web et nous discutons avec nos donateurs, tels que le gouvernement danois, qui sont intéressés à nous soutenir alors que nous développons notre réponse pour soutenir plus de partenaires.